

EL PRIMITIVO

## ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

REDACCION Y ADMINISTRACION  
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.10  
CÉNTIMOS SEMANALES

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

10  
CÉNTIMOS SEMANALES

## Una anomalía más

Vienen pidiendo los agricultores españoles que se les permita cultivar el tabaco, y dicen que con este cultivo podría España obtener muchos millones que la Tababalera envía á otros países á cambio de un producto que á veces arde y á veces no, y parte del cual no parece que tiene más objeto que activar el consumo de las cerillas del monopolio y de la gasolina de los «chisqueros».

El Gobierno se niega á acceder á esa tan justa petición, y la agricultura española pierde todos los años una buena suma de millones.

«Conquistamos» el Rif, ó le ocupamos, ó nos dejan estar allí después de grandes sacrificios de sangre y de dinero—sacrificios que continúan por lo que á las pesetas se refiere,—y cuando creíamos que íbamos á obtener algún fruto de aquel país, surge allí la Sociedad de Tabacos del Rif, que se ha creado de un modo misterioso, porque las Cortes no han otorgado la concesión ni la Compañía es española, sino argelina, como también el tabaco que se expende.

Un diario de Madrid dice que esto constituye una defraudación al Tesoro, porque no se sabe que la Compañía pague canon alguno y constituye una vergüenza después de haber invertido España en Marruecos 682 millones desde 1909, y mucha sangre.

Y nuestros soldados fumarán tabaco del Rif, y cuando vuelvan á sus casas á dedicarse á la agricultura,—los que sean labradores,—lamentarán que á ellos no se les permita cultivar la aromática planta. Y con decir: ¡Bueno!, habrán dicho todo lo que se le ocurre al español cuando tropieza con las consabidas anomalías, entre las cuales está esa de que se permita en el Rif «lesionar» los intereses de la Compañía Arrendataria, que en España son tangibles.

## POSTAL DIARIA

Paréceme que sabiamente consideran estos santos doctores como Dios había criado todos los bienes del mundo en común para el linaje humano; y por ende, cuando los primeros hombres los

distribuyeron entre sí, siempre se quedaron obligados á la ley divina, para que el uso de ellos en tiempo de necesidad á todos fuese común.

Fr. Domingo de Soto.

DE COLABORACION

## Hay que razonar

Aunque las circunstancias actuales son pesimas, algunos creen que en nada alteran la vida social.

Padecemos grandemente, aun no reconociéndolo aquellos que están poseídos de una indiferencia absurda, y sin embargo aquellos plutócratas que siempre su lema fué debilitarnos en todo, se enorgullecen de sus condenables fechorías.

Siempre la burguesía tirana, ha maniataado se puede decir nuestras aspiraciones para no imponernos á sus inicuas explotaciones, y desarrollar sin ninguna interrupción sus programas abominables. Tal vez creyendo estar poseídos de una autoridad absolutista no se preocupan de cuantas imposiciones podamos ofrecerles, sino que apelando á procedimientos rastreos acumulan cierta fuerza inconsciente para que con la misma contrarrestar la legalidad de nuestros propósitos.

La mayoría de las víctimas de la miseria, saben claramente estos antes aludidos procedimientos, y transigen escandalosamente esas arbitrariedades sociales. Pero debensaber los inapercibidos, que la principal causa de despreocupamiento está basada en que aturdidos por su ignorancia, no reconocen que la fuerza avasallora en un día, en que identificados todos los desheredados, sucumba para no levantarse ante nuestras razones fundamentales, y que por ley Universal deben ser respetadas como sagradas.

Entonces querrán estos indiferentes ocupar un puesto en el campo de nuestras aspiraciones respetadas por la imposición de nuestros derechos, y no saben que aquellos soldados del ejército social, acogidos á los sacrificios que han experimentado sus seres, os arrojarán de sus poderes como justo premio á vuestra aborrecible desidia, que sufris en estos precisos momentos.

¿Por qué no razonais cuando las circunstancias os lo exige?

¿Es que siempre teneis que entregaros á engañosos consejos que os pueden prevenir un descrédito social?

Dejad una vez que vuestra pobre inteligencia se enriquezca con vuestros sacrificios, y vereis que una dicha envidiable coronará vuestra hoy atropellada vida, y sereis admirados

por los que hoy os aborrecen y os malgasta vuestra existencia.

Dejad también que la inercia de vuestro modo de ser emigre á un mundo desconocido, y que deje á vuestro pensamiento libre de antagonismos sociales que os enviecen y estudiad vuestra redención que desde muy niños os enseñan vuestros deberes, y vereis como al poco tiempo la fuerza que representareis será invencible por aquellos que hoy representan la detracción de vuestros derechos.

¿Si sois ciudadanos conscientes, por qué no reconocéis vuestra santa doctrina social?

¿Por qué dejais que ciertas empresas explotadoras os hagan danzar como juguetes de bazar por este mundo de miserias?

También os recomiendo, brazos productores, que seais sensatos en todo cuanto hagais, que vuestra educación y cultura brille por encima de todas las cosas, para nadie diga que vuestro poder es tirano como decimos hoy nosotros á todos aquellos que bárbaramente nos estrujan.

Detestad con inaudito tesón apariencias saturadas de inicuas falsedades, y cumplireis un deber de sociedad; no os entregéis como mansos corderos á las demasías de seres, cuyas conciencias no reconocen nada más que á sus ambiciones, y olvidad envidias que os hacen restar vuestro poder, para que al fin alcanzeis vuestro resurgimiento económico y social.

Comprendereis también que vuestros derechos deben tener el apoyo de una autoridad gubernamental, y que teniéndola hace mucha falta que fomentéis una unión de clases legítima, sin ambiciones societarias, para que al mismo tiempo que reconozcáis la fuerza de vuestro poder, sembréis en vuestras inteligencias grandes entusiasmos en todos los actos de vuestra vida, capaces estos, de hacer frente á contradicciones infundadas de vuestros explotadores

José Brián

El veraneo de «El Liberal»,  
de Murcia en Torre Vieja

¡¡¡Ya escampa y llovan bombas!!!

El contable señor Trinchant, amo y señor de su «Liberal» que padecen en Murcia, ha salido al cabo de sus años de su pasividad, lo cual demuestra que los certeros disparos de los colegas murcianos, han hecho blanco en la diana del industrioso adminis-

trador, que según es fama es el estómago.

Para que se hagan cargo nuestros lectores, copiamos á continuación un artículo de nuestro estimado colega «El Fomento de Murcia».

«Trinchant se querella»

Ayer fuimos citados para celebrar un juicio de conciliación, acto previo para una querrela que contra nosotros presenta el rifante de la casa que se construirá en Torre Vieja, á beneficio de los primos que en tales combinaciones crean.

La querrela es por injurias graves, en distintos artículos desde el 21 de Junio hasta el lunes 10 de Junio hasta el lunes 10 de Julio.

Esta mañana á las diez y ante el juzgado municipal ha tenido lugar el acto de conciliación, sin dar las satisfacciones que demandaba por qué, es claro, siempre entendimos y seguimos entendiendo que ese rifante no merece ningún género de satisfacciones ni explicaciones.

Ahora bien, es muy extraño y así lo hemos consignado en el acta, es muy sospechoso el cambio de actitud y del mismo modo que á nosotros nos ha llenado de asombro le ocurrirá lo mismo á la opinión. Trinchant acude á los Tribunales de justicia porque su honor se siente ultrajado al llamarle «apache» «tio vivo», «chantagista» y otras cuantas cosas por el estilo.

Nosotros publicaremos artículos de «Región de Levante» cuando este periódico lo dirigía el actual director de «El Liberal», en los que se le decían otras cosas tan fuertes y gordas que, comparadas con las de ahora, estas resultan un piropo.

Después también en «La Justicia» y más tarde en «La Verdad», y en «El Herald» se han escrito cosas estupendas contra Trinchant y «El Liberal».

El abogado don Mariano Jover, bajo su firma en «La Verdad» lanzó la acusación de «chantagistas».

En otros periódicos, el empresario de la corrida de Abril, el señor Robles, en un comunicado dió á conocer la causa del silencio de «El Liberal» por no abonarle ochenta duros.

El señor Rivera, en otro comunicado demostró que de la última batalla de flores se comió cien pesetas.

Nosotros le hicimos quitar de la cabecera del periódico «cinco ediciones diarias para Alicante, Lorca, Cartagena, La Unión y Murcia», reclamo dirigido á los anunciantes á sabidas de que era falso.

Trinchant estuvo en la cárcel por causas que no quiso poner en claro

exigiendo la debida reparacion si era un atropello o abuso de autoridad.

Los periodicos de Lorca y Alicante han escrito tanto como los de Murcia contra Trinchant y su periodico.

¿Que pasa ahora para que, sintiéndose farruco, cambie de actitud y nos lleve a los Tribunales?

¿Porque no lo hizo con todos esos otros que hemos citado?

Pero no tenga cuidado que ya lo averiguaremos, aunque para ello tengamos que valernos de cuantos esfuerzos sean necesarios.

A nosotros esas querellas no nos pasan, pues desde que a «La Editorial» famosa la condenan a 150.000 pesetas hace muchos años y todavia no las ha pagado y al director de «El Liberal» lo condenaron por otra muy celebre y ahí está el hombre encantado de los chistes de su amo el negrero, que dijo «La Justicia» sabemos ya el alcance que tienen.

Siga él con las querellas, que mientras nosotros averiguaremos la verdad del palomar de Torre Vieja y también si el señor Mirabet, de Valencia, desiste de presentar la suya y prefiere cobrar las 845'75 pesetas en bonos.

¡Ah! Prepárese el amigo y procure hacerse con un buen paraguas.»

Tiene razón el colega; comparadas estas cosas que le dicen de la rifa, con otras que le han dicho tantas veces, resultan estas, caricias maternales; lo cual indica claramente, que los colegas tiran a dar y Trinchant está furioso porque le van a estropear la cuarteta y esa carta del elijan ó del chalet, se conoce que es su última carta.

Tendremos que influir con el gobernador de Alicante, para arreglarle el entrés a Trinchant, porque esos inhumanos periodistas murcianos, no se ablandan ni con querellas y llevan trazas de no dejarle al pobrete colocar ni la primera piedra de la casilla.

## J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Altamira, (antes Princesa 12)

Les «valentías» de un cobarde

## A enemigo que huye...

Ya están enterados nuestros lectores de la última hazaña de ese sujeto que lleva por nombre José Llorens Mira (a) «Fray-Feliu», negando ser el autor de unos articulos que se publicaron en «Alicante Obrero», que fueron confirmados en la Asociación de la Prensa ante una nutrida representación de las fuerzas vivas de la capital, en la reunión preparatoria para el mitin de la plaza de toros y si esto no fuera bastante, en el mismo acto, y hablando del desastre administrativo del Manicomio de Elda, ratificó lo dicho en el periodico a presencia de millares de personas, y denunció además, con falsa indignación, aquello de las cuatro patatas y los dos nabos.

No nos sorprende el proceder de ese individuo; su negación viene a confirmar la gran osadía que tiene y lo poco que vale como hombre para sostener sus palabras pronunciadas ante tantas almas como acudieron al mitin. «Fray-Feliu» no puede hacer milagros y tarde ó temprano se tiene que demostrar tal y cual es. Un raton será siempre un raton y no podrá convertirse en una paloma,

Nosotros después de lo que sabemos de sus correrias por Jijona, Alcoy y Alicante, no nos sorprende nada; solamente sentimos con toda el alma y nos pesa como losa de plomo, haber creído en su honradez y confiar en sus palabras.

Pronto se descubrirán nuevas cositas, que dirán a qué altura raya ese individuo que venía a Alicante a sentar plaza de moralista y arrancar caretas.

El tiempo, que es un gran maestro, ya descubrirá lo que nosotros hoy nos llamamos, para que no crean los pocos que aún fian en sus palabras, que exageramos.

Y nada más.

## Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.

San Vicente, núm. 61.—Alicante.

## MANIFIESTO

A los obreros en general del gas, electricidad, hojalatería y sus similares.

Compañeros: La necesidad de nuestro mejoramiento económico, la conveniencia que se nos respete en nuestros derechos, nos llevó a pensar a un grupo de trabajadores como vosotros, el organizar una sociedad de resistencia en la que pudiéramos adquirir aquellas mejoras morales y materiales que hasta hoy nos han sido negadas.

Si nuestros patronos ó directores hubieran atendido en justicia algunas demandas que en sentido económico se les ha hecho, nosotros, los organizadores de esta sociedad, tal vez no hubiéramos emprendido con tanto entusiasmo nuestra obra. Esperábamos las circunstancias y son llegadas por cuando con promesas y buenas palabras se nos niega un pedazo más de pan para nuestros hijos.

Nuestra situación es insostenible. Empresas explotadoras que están arrancando miles de pesetas de nuestras fuerzas, nos recompensan con 8 ó 10 reales a cambio de 11 ó 13 horas de trabajo inteligente y de mucha responsabilidad.

Hasta hoy sin fuerza colectiva y solo por compasión individual, hemos estado pidiendo algo que nunca llegó, creemos que nuestra cobardía debe terminar asociándonos todos; porque todos los que tenemos esos oficios, unidos, representamos una inmensa fuerza por ser muchísimos en Alicante.

Queremos una sociedad de resistencia y la tendremos. Los más entusiastas habremos de encontrarnos con las amenazas de los patronos y la murmuración de los que siendo también unos esclavos del jornal, creen tenerlo recompensado, a parte de su trabajo de acémilas, con los tirones de la levita que dan a esos patronos. Poco nos debe importar las soplonerías de esos desventurados compañeros, que a la postre, cual nosotros, desamparados, tienen que buscar la recompensa en un asilo.

Hay que tener energía, compañeros, y si somos mártires de nuestra constancia, tendremos la satisfacción de haber reunido en sociedad a todos los desamparados, que es tan noble como dar de comer al hambriento y de beber al sediento.

Compañeros gasistas, electricistas, hojalateros y similares que sois los que trabajáis en la compañía del

agua, acudid el próximo sábado día 29 a las nueve de la noche a la Casa del Pueblo, Navas, 97 bajo.

En esta reunión se os leerá el proyecto de Reglamento que hemos redactado después de un minucioso estudio.

Nuestros propósitos son grandes; ayudarnos y os ayudaremos.

¡Viva nuestra organización!

Alicante 22 de Julio, 1916.—La Comisión Organizadora.

POETAS ALICANTINOS

## Los mosquitos

No dejan a uno dormir, no le dejan descansar, sin cesar de ir y venir, de zumbar, merodear, hasta que logran herir.

Se cuelan por el balcón, se llena la habitación de esos insectos malditos, que jamás se ven ahitos de hincar su fiero aguijón.

¡Cómo el canalla atormenta con su zumbar incesante y con su labor sangriental! Y a todo eso, el cantante es preferible a mi cuenta.

¿El por qué, caros lectores? ¡Porque no son tan traidores los que se anuncian zunbando, y es dable, de vez en cuando librarse de sus furores!

¡Nada, que me desespera y me llena de quimera resistir a esos bandidos que se callan los zumbidos y hunden el arma traperal!

De noche, cuando en tu lecho, te acuestas muy satisfecho, y en dormir tu bien estriba, te ponen como una criba la cara, brazos y pecho.

¿Y de tarde, si la siesta echar uno quiere gusto, que para eso se acuesta? ¿Gusto, he dicho? ¡Cá! Un disgusto y cien ronchazos le cuesta.

Solo el pensarlo me aterra la guerra que dan, ¡que guerra! ¡Guerra sin cuartel, a muerte! ¡Hueste infiel, quisiera verte a cien metros bajo tierra!

Pasan escenas graciosas en estas noches hermosas en distintos aposentos, donde se matan a cientos de estas fieras peligrosas.

Quien, ahuma la habitación y padece un sofocón, quien la emprende a zapatazos y repartiendo leñazos hace a su esposa un chichón.

Quien los asa a la parrilla provisto de lamparilla. Otros, de cerca y parando los capean, rematando al bicho con la... toquilla.

¡Duro con ellos, señores! ¡Guerra, guerra a esos traidores por la humanidad malditos! ¡Con el calor y... mosquitos, que noches más superiores!

Añillo

(De Almendras Saladillas.)

## Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda, esquina a Calderón.)

## SUCESOS

Escándalo mayúsculo

Una «sugeta» al parecer forastera, de las muchas que soportamos, y que han tomado nuestra población por país conquistado, promovió el sábado por la tarde en la calle de Santísimo Cristo un escándalo tan formidable, que tuvo en jaque a aquel vecindario más de una hora.

Como el vocabulario que empleó la señora en cuestión es de los que hacen enrojecer a un guarda cantón, entendemos como entiende todo el vecindario que tuvo que soportar la «elocuencia» hamponezca de aquella, que el dignísimo jefe de vigilancia Sr. Ciurana, debe hacerla comprender que habita en un país culto, donde los desmanes y desafueros son debidamente castigados.

Escándalo

Por promover un fuerte escándalo en la vía pública ha sido detenido Luis Riquelme Giner.

Curaciones

Han sido curados en la Casa de Socorro, durante las últimas 24 horas.

Guillermo Espi Asin, gastralgia.

José Busquier Rodrigo, herida contusa avulsión de la uña del dedo anular izquierdo.

## Noticias

Anoche en el tren correo salió para Madrid, nuestro querido compañero de redacción Antonio Moscat.

Por él estará este diario representado en la importante asamblea, que comienza hoy sus sesiones, para buscar los medios de abaratar el papel y tomar otras iniciativas que contribuyan a contrarrestar la gran crisis por que pasan al presente las publicaciones diarias de España.

También lleva nuestro compañero la representación de los colegas locales «El Noticiero», «Heraldo de Alicante» y «El Batallador».

La comisión de oficiales de artillería que se encontraba en Alicante realizando estudios sobre las industrias aquí establecidas ha marchado a Alcoy en donde proseguirá sus trabajos.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras a mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: a Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

Ha sido firmado el real decreto aprobando la adquisición del edificio que ocupa el Cine-Sport, para construir la Casa de Correos y Telégrafos de esta capital.

El juez instructor del arsenal de Cartagena interesa la presentación del marinero licenciado José Cardona Pons, procesado por los delitos de uso indebido de uniforme de sargento y por estafa.

Por disposición del Ministerio de la Guerra se manda que los individuos de este cupo que no lo hubiesen completado pertenecientes a los reemplazos de 1912, 1913 y 1914, declarados útiles en revisión, se incorporen a los cuerpos en que sirvieron.

APRENDIZAS Y OFICIALES.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

# INFORMACION GENERAL

## OBRERO AHOGADO

Huesca.—Dicen de Villauna que en el tercer trozo de las obras del ferrocarril de Canfranc, el obrero Vicente Aza se cayó desde el estribo de un puente que se construye sobre el río Aragón, desde una altura de 15 metros, pereciendo ahogado.

## LOS DESENGAÑADOS

Vigo.—Regresan estos días de Buenos Aires y de Cuba numerosos emigrantes, algunos de ellos en bastante mal estado.

Refieren que si no regresan muchos más a España es por no tener lo necesario para el pasaje, pues la situación de algunos es desesperada.

## NORMALIDAD

Oviedo.—La normalidad es completa en toda la provincia.

Las fuerzas militares movilizadas se distribuyeron en la siguiente forma:

En Oviedo quedará el regimiento de León.

A Gijón irá una compañía del de San Marcial y un escuadrón de Talavera.

A Pola de Lena, será destinado el regimiento de Borbón.

A Mieres irá el de Burgos.

## JUNTA DE AUTORIDADES

Bilbao.—A las diez de esta mañana se ha celebrado en el Gobierno militar la junta de autoridades.

En vista de la tranquilidad que reina en Vizcaya y del telegrama recibido en la Capitania general de la región, se ha acordado levantar el estado de sitio.

En el acto, el gobernador civil se hizo cargo del mando de la provincia y se publicó el bando anunciándolo al público.

El gobernador llamó á los periodistas para comunicarles instrucciones idénticas á las que han sido comunicadas á la Prensa de Madrid respecto á la censura.

## FERROLANAS

Ferrol.—En el inmediato pueblo de Capela ha descargado una horrorosa tormenta, causando daños.

Un rayo penetró en la chimenea de una casa, matando á una anciana. En la misma habitación había el marido y los hijos de la víctima, que perdieron el conocimiento.

En la Capitania general se ha celebrado un consejo de guerra para juzgar al marinero Manuel Durán, quien fué sorprendido pescando con explosivos.

Han llegado los exploradores coruñeses, siendo recibidos con entusiasmo.

Permanecerán aquí varios días, alojándose en un local cedido por el ramo de Marina.

Zarpó para Marín el torpedero número 10 para incorporarse á la segunda división de la escuadra.

## DE MARRUECOS

Tánger.—El periódico «El Popular» de Larache, cuenta que el día 27 del pasado mes, un soldado del batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo se hallaba durmiendo la siesta junto al aduar de Bodaguar, siendo sorprendido

por cuatro moros, los que, aprovechando el sueño del militar, le asestaron un golpe en la cabeza, dejándole sin sentido, inmediatamente, con una hoz de podar o con un machete, le seccionaron el cuello.

El desgraciado soldado llevaba fusil, que le robaron los criminales, dejando el cadáver abandonado.

Al darse cuenta de la próxima posición los oficiales de la policía indígena, ordenaron a los soldados que salieran en persecución de los agresores, haciéndolo así, acompañados de los intérpretes.

De las averiguaciones practicadas, resultó que se efectuó la detención de cuatro moros, los mismos que fueron conducidos á Larache convenientemente custodiados por las fuerzas indígenas.

Los detenidos han sido encarcelados y puestos á disposición de la autoridad militar.

## LA CARESTIA DEL PAPEL

Madrid.—En el domicilio de la Asociación de la Prensa se reunirá el lunes, día 24, á las cuatro de la tarde, la anunciada asamblea de la Prensa diaria de España, para tratar de los graves perjuicios que ocasiona á los periódicos la carestía del papel.

De provincias han llehado ya delegados de muchos periódicos que han de asistir á la reunión.

Al juzgar por el número de adhesiones recibidas, la asamblea será un éxito, al que además de todos los periódicos diarios de Madrid y Barcelona contribuirán los principales periódicos de toda España.

**Obreros: Leed y propagad el PRIMITIVO ALICANTE OBRERO**

El vecino de esta capital José Berenguer Verdú, ha solicitado autorización para instalar un electromotor de un caballo de fuerza en la planta baja de la casa núm. 20 de la calle de Torrijos.

Ha marchado á la corte nuestro compañero en la Prensa don Pascual Orozco.

Por R. O. del Ministerio de la Gobernación ga sido nombrado vocal de la Junta Provincial de Beneficiencia nuestro querido amigo don José Alame Antón, á quien muy afectuosamente felicitamos por la merecida distinción de que se le ha hecho objeto.

APRENDICES se necesitan en la Litografía Moderna, en el Barrio de Benalúa, mayores de catorce años.

Con motivo de los grandes festejos que se han de celebrar en Valencia durante el presente mes, son muchas las familias de esta localidad que piensan trasladarse á dicho punto.

El juzgado de instrucción de esta capital interesa la presentación del procesado por estafa Joaquin Manzanares Antón.

Al que se la haya perdido un portamonedas, con intereses dentro, puede ir á recogerlo en la Inspección de Vigilancia.

El Juzgado de instrucción de esta capital cita para que comparezca en el plazo de diez días el procesado por delito de estafa Arturo Torres Serrano.

El Ayuntamiento de Monóvar ha aprobado la distribución de fondos del pasado mes de Junio que asciende á la cifra de 11.080.

## ESPECTACULOS

### Salón Moderno

Grandes atracciones cinematográficas. Estrenos todos los días y variación completa de programa.

Preferencia, 15 céntimos.—Entrada general, 5 céntimos.

### Salón España

Proyecciones de las más renombradas casas cinematográficas. Estrenos todos los días. Grandioso número de variedades.

Preferencia, 0'30 céntimos.—Entrada general, 0'15 céntimos.

### Caridad

La antigua profesora en partos, doña Isidra Muñoz que vive en la calle de los Piatos, 7, atraviesa una situación angustiosa á causa de una parálisis que la tiene postrada en cama desde hace 6 años.

Las personas caritativas harían una verdadera obra misericordiosa socorriendo á esta señora.

## A LOS IMPRESORES

Tinta negra tipográfica para periódico, clase extra.

**Lata de un kilo 2 pesetas**

Imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

372

Las Deshonradas

—Por el amor de su hija, no por mi; yo no puedo hacerle feliz, yo no lo merezco y pienso que debe ser insoportable para él á su edad y con sentimientos, un lazo como el nuestro.

Raimunda procuraba ocultar su emoción.

—Qué palabras son estas—exclamó; —qué ideas te vienen por la cabeza. Vamos, tranquilízate; llegaré día en que Celso te amará cuando yo te amo y no se separará de tu lado.

—Gracias, mamá, por vuestras buenas palabras que me consuelan—murmuró Antonia mirando con los ojos velados á su suegra.—Usted no sabe todo el bien que me hacen en este momento que me encuentro triste y desanimada; os lo ruego, bendecidme.

Raimunde le puso una mano sobre sus rubios cabellos.

—Si, hija mía, de todo corazón—murmuró.—Qué Dios te bendiga y sostenga.

Se abrazaron, y lloraban las dos.

Una hora después se separaron, y An-

EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO 369

—No, tesoro, no hace mucho tiempo que no me he sentido tan buena.

Liana sonrió, y después de abrazarla se marchó corriendo.

Antonia nunca se había mostrado tan contenta y expansiva como aquel día. En la mesa fué ella la que sostuvo la conversación con Raimunda, explicando sus ideas respecto á la educación de su niña, sin parecer que se ocupaba de su marido, que la escuchaba turbado.

Celso no la había visto nunca tan excitada, con las mejillas ardientes; y observó que á cada momento bebía sorbos de agua, como si ardiera por dentro.

Acabada la comida, Celso parecía olvidarla, y salió nuevamente.

Antonia quedó con la señora Raimunda y la niña, que empezaba á dormirse.

—¿Quieres ir á la cama?

—Si tú me llevas...

—Sí, tesoro, vamos.

Y Antonia, volviéndose á Raimunda, le dijo:

# BAR LUCENTINO

Elegante establecimiento situado en el punto más céntrico de la Explanada  
Cafés. — Helados. — Cervezas.  
Aperitivos y licores de las más acreditadas marcas  
Se sirven almuerzos y cenas de encargo.

EXPLANADA, NÚM. 44.—ALICANTE

## Junta de Obras del Puerto

ANUNCIO

Por R. O. fecha 12 del actual, ha sido aprobada la tarifa siguiente:

**Tarifa para el servicio de remolques**

(a). Se abonará el carbón consumido durante todo el tiempo que dure el servicio, al precio que rija en esta plaza.

(b). Además del carbón, se pagará por uso del remolcador y jornales del personal afecto al mismo, la tarifa constante que sigue.

Por día completo de diez horas, remolcando por dentro del puerto ó en las inmediaciones, para auxilio de buques ó servicio de carga ó descarga, 132'20 pesetas.

Si al ser solicitado el remolcador, tiene este los fuegos apagados y hay que levantar presión, 59'35.

Si al ser solicitado el remolcador, tiene las calderas en presión, 45'60.

Todo esto por las primeras dos horas de trabajo.

Por cada dos horas más en los tres casos citados, 29'95

Por entrar al puerto ó remolcar hasta fuera de puntas, barcos de menos de 100 toneladas de registro, 10.

Por el mismo servicio anterior- prestado á barcos de 100 á 200 toneladas de registro, 20.

Esta tarifa anula la anterior y empezará á regir desde el día primero de Agosto próximo.

Alicante 22 de Julio de 1916.—El Presidente.—*Federico Clemente.*

## Acción obrera

**A los trabajadores del gas, electricidad y hojalatería.**

Compañeros: Estando ultimándose la redacción del proyecto de Reglamento para nuestra futura sociedad de resistencia, rogamos á aquellos compañeros que aún no se hayan inscrito en las listas que tiene la comisión, entreguen sus nombres y domicilios al conserje de la Casa del Pueblo, Navas, 97.

La convocatoria para la reunión, se hará en breve.—La comisión.

## Junta de festejos

### y propaganda del clima

Comisión Ejecutiva

Señores que han prestado su conformidad á las cantidades mensuales asignadas.

D. José Vicente, 1 peseta.

Viuda de Forteza, 1'50.

D. Antonio Cano, 2.

D. Evaristo Martínez, 1.

D. Agustín Mora, 5.

D. Alfredo Senabre, 1.

D. Andrés Martínez, 1.

D. Federico Leach, 5.

D. Antonio Iglesias, 1.

D. José Berruti, 2.

D. José Bernabeu, 5

D. Antonio Pastor, 2.

D. José Torrent, 10.

D. José Sánchez, 1.

Dolores Orts, 2.

D. José Climent, 3.  
D. José Berenguer, 1.  
D. Luis González, 3.  
Doña Irene Soler, 1.  
D. Antonio Correa, 2,  
D. Melchor Aracil, 1.  
D. Alberto Gómez, 1.  
D. Benjamín Alemañ, 1.  
D. Manuel Botella, 1.  
D. Francisco Montoner, 0'50.  
D. Rafael González, 1.  
D. Antonio López, 1.  
D. José Jnan, 1.  
D. Ismael Vicedo, 1.  
D. Agustín Arenas, 0'50.  
D. Manel Cuenca, 2.

## Ramón Ripoll

Letras y grabados de madera  
Calle Sagasta, 55

## Chismes y cuentos

En la escuela:

—¿Cuántos huesos tienes en el cuerpo?

—Doscientos ocho.

—¿No te dije ayer que eran doscientos siete?

—¿Sí, pero es que anoche me tragué uno de melocotón.

\*\*\*

—¿Por qué escribe usted calor con acento?

—Porque he oído decir á papá que desde hace unos días se acentúa el calor.

IMP. GUIJARRO

Calle de Jorge Juan, números 11 y 13

## Plaza de Toros de Alicante

GRAN CORRIDA DE BENEFICENCIA

bajo los auspicios de la

Excma. Diputación Provincial

y organizada por TAURINA DE LEVANTE

PARA EL DOMINGO 6 DE AGOSTO DE 1916

MATADORES

Pacomio Peribañez, Joselito y Belmonte

6 hermosos toros de Campos Varela 6

PRECIOS

Entrada general. . . . .	5 pesetas
Idem para señoras, niños y militares, sin graduación. . . . .	3'50 id.
Idem de SOL ALTO . . . . .	3 id.



—Volveré á saludaros dentro un instante.

La señora Trevi la miró, y poniéndole afectuosamente una mano sobre el hombro.

—Tú no te sientes bien, Antonia—dijo dulcemente;—me parece que tienes algo de fiebre.

—No, no, gracias—contestó la joven sin levantar la cabeza, por ocultar sus lágrimas;—estoy muy bien. Emiliana un beso á la abuelita y vamos.

Ella misma acostó á su niña y la hizo rezar.

—¿Quieres mucho á tu mamá? ¿La querrás siempre? ¿No la olvidarás nunca?—la dijo.

—Sí, mamá querida, te quiero mucho; ¿cómo podría olvidarte?

—Has olvidado á otros que te querían también.

La inocente criatura la miró extrañada.

—¿Quién?

—La señorita María, que te hizo de mamá.

—Cuando tu estabas de viaje, ¿no es verdad?

—Pero la señorita María no es mi mamá, es mi tía, y quería que todas las noches rezara para que volvieras pronto y me hacía besar tu retrato; no, creas que yo la he olvidado.

Y Liana se echó á llorar.

Antonia, lívida y convulsa, la abrazó cubriéndola de besos.

Y cuando la vió más tranquila se inclinó sobre ella murmurando dulcemente:

—Duerme, amor mio.

Cuando Antonia volvió donde estaba Raimunda, ésta la miró asustada.

La joven tenía el rostro demudado parecía de cera.

—Mamá—añadió,—decidme que me habéis perdonado; que no me odiáis más y creéis en mi arrepentimiento.

Raimunda la miró sorprendida.

—Pero si, hija mía—contestó,—te juro que lo he olvidado todo, y quisiera que también Celso olvidase, y lo hará más tarde, estoy segura.

## Carnet del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8.—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6. 45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30. Llega á las 12 38.—Corto de Almana: Sale á las 17 40.— Llega á las 21'05

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torre vieja Sale de Alicante á las 6 30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 4 5.—Llega á las 11'55.— Tren corte: Sale de Alicante á las 4.— Tren mercancías á Zeneta y Torre vieja: Sale de Alicante á las 4. 50 Tren corto de Elche: Sale de Alicante á las 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 1044 Entrada á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15 Salida á las 11. 45.

Servicio de automovil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'30 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6' 30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balsa: Para Santapola, á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.— Posada de «La Union»: Para Relieu á las 13.—Para Alcoy á las 12 50.—Para Aguas, á las 13.—Para Santapola á las 14.—Automóvil: Para ibi á las 14.—Para Jijona á las 15'50.